
Движение только впереД
22 ноября 25-летие нашей любимой 
«Страховой газеты».  

 Какими были эти годы, как склады-
вался редакционный коллектив, как 
преодолевали трудности и отмечались 
успехи – в интервью с главным редак-
тором издания Аллой БЕЛЯЕВОЙ.

Уважаемые коллеги!
От всего сердца поздравляю вас с юбилеем 

«Страховой газеты»!
Вы делаете очень нужное всему страховому 

рынку дело.
Хотя сегодня считается, что время печатных 

СМИ прошло, это далеко не так.
Актуальность вашего издания подтвержда-

ется тем, что вы отмечаете свое 25-летие!
Вы прошли непростые этапы становления, 

развития, узнаваемости бренда. Вам было сложно, однако трудности 
обостряют ум, оттачивают мастерство и определяют направления 
нового этапа развития.

Вы всё преодолели и стали единственным российским отраслевым 
печатным СМИ на широкую аудиторию читателей!

Желаю вам на этом этапе нового творческого подъема, успехов 
и вдохновения!

С уважением, Гульшат ХАМИДУЛЛИНА, директор 
филиала Центральный г. Казань «РЕСО-Гарантия»

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с юбилеем – 25-летием со дня 

основания «Страховой газеты»! Этот значимый 
этап в вашей истории – результат многолетнего 
труда, профессионализма и преданности делу.

За четверть века вы стали важным источ-
ником информации для специалистов страхового 
рынка, помогая формировать общественное 
мнение и развивая страховую культуру в нашей 
стране. Ваши материалы вдохновляют, инфор-

мируют и направляют на путь успеха как профессионалов, так и 
клиентов.

От имени всей команды страховой компании ВСК хочу выразить 
вам благодарность за вашу работу и вклад в развитие отрасли. Же-
лаю вам дальнейших успехов, новых интересных проектов и верных 
читателей. Пусть каждый ваш выпуск будет наполнен актуальными 
темами и полезной информацией, а впереди ждут только новые до-
стижения!

С уважением, Татьяна БУГАЙЧЕНКО, 
директор Казанского филиала САО «ВСК»

Уважаемые коллеги!
С радостью поздравляю редакционный кол-

лектив с 25-летием со дня основания «Страховой 
газеты»!

За четверть века вы прошли большой путь, ко-
торый временами пролегал через очень непростые 
моменты в жизни нашей страны. Вы достойно 
преодолели вызовы времени, сохранили свое дело 
и продолжили выпускать газету, которая по-
прежнему пользуется авторитетом в деловых и 
профессиональных кругах.

Сегодня ваше издание оперативно информирует 
читателей о важных новостях в мире страхования, 
законодательных инициативах, рассказывает о 
перспективах развития страхового рынка, новых 
продуктах, услугах и современных сервисах для 

клиентов. На многих ключевых 
российских и зарубежных кон-
ференциях и форумах газета 
выступает в значимом статусе 
постоянного информационного 
партнера.

Уверена, что впереди редак-
ционный коллектив ждут новые 
успехи, а нас – ваших читателей 
– интересные и полезные публикации!

Желаю всем сотрудникам крепкого здоровья, 
удачи, благополучия, сил и энергии для воплощения 
в жизнь самых смелых планов!

С уважением, Наталья КАРПОВА, 
президент – председатель правления 

АО «РНПК»

Уважаемая Алла Павловна!
«Страховая газета» от-

мечает свое 25-летие. 25 лет 
– это много или мало?

Все зависит от историче-
ского контекста и от рынка 
страны, где работает наш 
именинник.    

Сравнивать с изданиями 
зарубежными не имеет смыс-
ла. Сравнивать с изданиями 
российскими, которые берут 

свое историческое начало задолго до революции 
1917 года, а потом имели перерыв в 70 лет, тоже 
не стоит.

Давайте оценим количество специализирован-
ных изданий, которые присутствовали в страховом 

секторе, начиная с 90-х годов, когда коммерческий 
страховой рынок в стране зародился, и сколько 
осталось их сегодня.

Давайте оценим способность выживания бу-
мажного издания в век интернета и виртуальных 
СМИ. Давайте оценим желание и готовность 
редакционного коллектива меняться, расти, пре-
образовываться.

Все это заслуживает уважения. Все это стоит 
гораздо большего, чем просто 25 лет изданию. Там, 
где каждый год идет за три года.

Пусть процветает Ваше издание!
Пусть будут беспристрастные, интересные, 

новые материалы и темы.
Пусть будет много лет впереди!

С уважением, Николай ГАЛУШИН, 
генеральный директор АО «НСИС»
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Страховаягазета
Уважаемая Алла Павловна!

Более трех столетий назад 
по указу Петра I вышел первый 
номер печатной российской 
газеты. С тех пор информа-
ционное поле в нашей стране 
неизменно расширяется, а 
интерес к новостям у людей 
не иссякает. И сегодня тра-
диционные печатные издания, 
несмотря на бурное развитие 
интернета, востребованы у 

читателей. Ваша газета – одно из таких тради-
ционных изданий, которое читают на страховом 
рынке.

Сегодня «Страховой газете» исполняется 25 
лет – это большая и серьезная цифра для СМИ, 
которую издание может достичь только благодаря 

профессионализму работников, их грамотности и 
ответственности, подкованности в своем деле. 
Именно от работников слова зависит оперативное 
и объективное получение информации, ваша компе-
тентность – гарант достоверности и актуально-
сти публикуемых материалов. Ваш труд помогает 
глубоко анализировать, лучше понимать и решать 
те проблемы, которые возникают в современном 
страховом обществе.

В день Вашего юбилея позвольте поблагодарить 
Вас за плодотворное сотрудничество, объективное 
освещение событий в сфере страхования, за бес-
пристрастность и неравнодушие к этой важной 
теме.

От всей души желаем Вам неиссякаемого вдох-
новения, творческих успехов и больших тиражей!

Е. В. УФИМЦЕВ, 
президент ВСС, РСА, НССО

Дорогие друзья!
От имени Национальной ассоциации обществ 

взаимного страхования (НАВС) сердечно поздравляю 
вас с 25-летием работы!

Проделана огромная работа по развитию на-
шего страхового рынка. Ваш коллектив выдержал 
многолетнюю серьезную конкуренцию среди раз-
личных специализированных изданий, продолжает 
стабильно информировать общественность, 
страховщиков о ситуации на страховом рынке Рос-
сии, рассказывать о новых страховых продуктах. 
Особую ценность представляет ваше постоянное 
желание глубоко и профессионально анализировать 
тенденции на страховом рынке России. Всегда 
радует высокий профессиональный уровень обсуж-
даемых вопросов.

НАВС выражает огромную благодарность 
«Страховой газете» за активную поддержку разви-
тия взаимного страхования в нашей стране, помощь 
в освещении работы, достижений наших обществ 
взаимного страхования (ОВС). Приветствуем 

ваше желание рассказывать 
не только о крупных страхо-
вых компаниях, но и честно 
говорить о региональном биз-
несе, информировать обо всех 
значимых событиях на нашем 
страховом рынке.

Мы видим, как вы развивае-
тесь, как бережно работаете 
с профессиональной средой, как 
расширяете перечень тем, которые важны для на-
ших страхователей!

Поздравляем всех сотрудников с праздником – 
25-летием!

Желаем вам крепкого здоровья, творческих 
успехов, благополучия вашим семьям, удачи во всех 
начинаниях!

Однозначно верим в наши будущие успехи по 
развитию страхования в России!

Председатель совета – 
президент НАВС И. Н. Жук

Дорогие друзья!
В канун 25-летнего юбилея 

хочу поздравить «Страховую 
газету» и ее бессменного редак-
тора Аллу Павловну Беляеву с 
теми достижениями, которых 
издание добилось за прошед-
шую четверть века.

Когда я начинала вести в 
газете историческую рубрику, 
это было региональное про-

фессиональное издание.
Сегодня «Страховая газета» – это  не про-

сто источник профессиональной информации, 
но и надежный ориентир для всех участников 
страхового рынка не только России, но и далеко 
за ее пределами!

Особенно хочется отметить, что в эпоху 
цифровизации и виртуализации «Страховая 
газета» остается одним из немногих профессио-
нальных изданий, которые не только публикуются 
в онлайн-формате, но и продолжают издаваться 
в печатной форме.

Желаю всей редакции дальнейшего процве-
тания, новых идей и верных читателей. Пусть 
каждый выпуск «Страховой газеты» становится 
событием для всего страхового сообщества, а 
впереди  будет  еще много юбилеев и поводов для 
гордости!

С глубоким уважением, 
Марина МОИСЕЕНКО, руководитель 

Представительства газеты 
в Нижнем Новгороде, ведущая 

исторической рубрики «Из века в век»

– Алла Павловна, давайте вернемся в дале-
кий 1999 год и вспомним период становления 
издания…

– Начну с того, что первые годы редакция 
располагалась на последнем этаже «сталин-
ки», в квартире Виктора Елисеева, руководи-
теля ПК «Тасфир-АПЕКО». Именно он учре-
дил газету, именно он сделал ее узнаваемой в 
Татарстане, именно он в самое сложное для 
редакции время не дал ей закрыться. Я благо-
дарна ему за это.

На первоначальном этапе команда состояла 
из двух человек: учредителя и редактора. Я при-
соединилась чуть позже, по просьбе Виктора 
Александровича. Так, втроем,  мы издавали 
номера: были и директорами, и журналистами, и 
рекламными агентами, и корректорами, и, конеч-
но, распространителями. Это было по-настоящему 
прекрасное время – интересное, насыщенное! 
Несмотря на все преграды, вдохновленные, мы 
шли вперед, преодолевая трудности периода ста-
новления, работая на узнаваемость нашего бренда, 
на привлечение читателей.

Шаг за шагом мы двигались к своей цели – 
нести страховую культуру в массы. Для этого не-
обходимо было стать ведущим отраслевым СМИ 
не только на страховом рынке Татарстана, но и 
России в целом. И у нас это получилось!

– Вы встречали среди руководителей 
страховых компаний поддержку, как к вам 
относились?

– Знаете, к нам относились совершенно по-
разному. Кто-то не хотел даже разговаривать, ссы-

лаясь на занятость, кто-то терпеливо выслушивал 
и разводил руками, а кто-то занял  выжидательную 
позицию… Но были среди руководителей и те, кто 
поддержал нас с первых номеров, вселял в нас 
уверенность в правильности выбранного пути. 
Среди них Виталий Федоренков, первый пре-
зидент Союза страховщиков Татарстана, на тот 
момент руководитель СК «Талисман»; Валентина 
Сальникова, руководитель СК «Гарант»; Няркясь 
Монасыпова, директор КРЦ ОАО «АльфаСтра-
хование»; Евгения Валиева, руководитель СК 
«НАСТА» (позже «Зетта Страхование»); Нина 
Гордеева, руководитель КФ СК «Регион».

Не могу не вспомнить тех, кого с нами нет, 
– наших друзей и активных помощников. Это 
Александр Гримберг, руководитель СК «Эра», 
Фарид Хамадеев, руководитель РГС в Татарстане, 
Ранизя Баширова, руководитель СК «АСКО». Они 
всегда в нашей памяти.

– Что представляет  собой Ваше издание 
сегодня?

– Сегодня мы – единственное отраслевое 
печатное издание на медийном пространстве, 
которое читают не только в России, но и далеко 
за ее пределами. Радует, что, несмотря на повсе-
местную цифровизацию, наша газета остается 
востребованной. В настоящее время она имеет 
свои представительства в таких крупных городах, 
как Москва, Санкт-Петербург, Нижний Новгород, 
Омск, Екатеринбург. Это, я считаю, далеко не 
плохой показатель.

В непростое для печатной прессы время, когда 
одно за другим закрываются бумажные издания, 
мы расширяем границы своего присутствия по 
миру. Сейчас в портфолио редакции сотрудни-
чество со страховыми организациями стран: 
Беларусь, Казахстан, Азербайджан, Монголия. 
Впереди выход на Китай. Именно сейчас ведется 
большая работа по продвижению нашей газеты 
среди китайских коллег.

Мы двигаемся с верой в лучшее. И только 
так! Для этого у нас есть все: известный бренд, 
команда профессионалов с огромным опытом, 
желание работать и творить. А самое главное – 
есть верные читатели!   

Записал  Игорь СОЛОВЬЕВ

Уважаемая Алла Павловна 
и сотрудники редакции!

Примите от Белорусской ассоциации страхов-
щиков самые искренние поздравления с юбилейным 
днем рождения!

«Страховой газете» 25 лет! По историче-
ским меркам это немного. На за столь корот-
кий срок газета получила признание не только 
профессиональных участников страхового 
рынка, но и широкого круга читателей, инте-
ресующихся сферой страхования. Талантливый 
коллектив, возглавляемый Вами, Алла Павловна, 
сумел завоевать репутацию одного из интерес-
ных и интеллектуальных изданий, освещающих 
страховую отрасль. Ваши читатели на стра-
ницах газеты всегда находят разнообразную и 
исчерпывающую информацию по самым акту-
альным проблемам и перспективам развития 
страхового рынка.

Белорусская ассоциация страховщиков сердечно 

благодарит вас за творческий 
труд и заботливое отношение 
к читателям. Искренне уверены, 
что мы и в дальнейшем продол-
жим тесное информационное 
сотрудничество.

Пусть ваше издание и даль-
ше идет в ногу со временем, 
остается актуальным, опера-
тивным, информационно насы-
щенным и современным!

Желаем коллективу поистине общенациональной 
газеты новых творческих высот, сохранения всего 
позитивного, что накоплено за четверть века, уве-
ренного движения вперед и заслуженного признания 
читателей.

Пусть всегда будет много интересных тем для 
публикаций!

С уважением, Ирина МЕРЗЛЯКОВА,
генеральный директор БАС

Уважаемые коллеги!
От имени Белорусской на-

циональной перестраховочной 
организации и от себя лично 
поздравляю коллектив «Стра-
ховой газеты» с юбилеем!

25 лет – значительный 
возраст функционирования 
«Страховой газеты» в изда-
тельской сфере.

С момента своего основа-
ния газета неразрывно связана 

со страховой деятельностью. Главными темами 
публикаций были и остаются страховой и пере-
страховочный рынки, их история, настоящее и пер-
спективы развития. Актуальность информации, 
проблемы рынка, совершенствование подходов к 
страхованию и перестрахованию, продвижение и 
развитие страхования и перестрахования в Рос-
сийской Федерации и Республике Беларусь, странах 

ЕАЭС и БРИКС – всегда на пике публикаций.
Особую признательность выражаем главно-

му редактору газеты Алле Павловне Беляевой за 
творческий подход и креативность, личный вклад 
в продвижение интересов страхового и перестра-
ховочного рынков.

За прошедшие годы газета завоевала высокую 
деловую репутацию и авторитет не только среди 
профессионального сообщества, но и в других фи-
нансовых кругах.

Пусть ваша гражданская ответственность, 
талант, профессионализм и не знающее усталости 
перо радует ваших читателей и далее. Успехов и 
новых профессиональных достижений, созидатель-
ного развития и расширения профессиональных 
горизонтов, конструктивного диалога на вашей 
площадке и реализации новых идей.

Благополучия, счастья и здоровья вам и вашим 
близким!

С уважением, Ольга ТАРАСЕВИЧ,
генеральный директор

Уважаемые коллеги!
Юбилей «Страховой газе-

ты» – наш общий профессио-
нальный праздник!

На российском страховом 
рынке газета только одна, 
но зато какая! Оперативная, 
интересная и всегда успеваю-
щая на все мероприятия, более 
того, ее материалы часто 
служат источником новых 

хороших дел и инициатив, показывают пример и 
путь к успеху!

На большинстве страховых конференций мож-

но, нужно увидеть и прочитать свежий номер, 
быть уверенным, что вся наиболее ценная инфор-
мация собрана, проверена и напечатана в этом 
издании!

Пожелаем коллективу редакции, издателю и 
главному редактору Алле Беляевой новых свершений 
на благо российского страхования, роста числа под-
писчиков и читателей, а главное – успехов и удачи, 
долгой счастливой жизни без страховых случаев!

С уважением, Александр ЦЫГАНОВ, 
руководитель Департамента страхования и 

экономики социальной сферы 
Финансового университета при 

Правительстве РФ, профессор, д. э. н.

Уважаемая Алла Павловна!
Примите самые искренние и 

теплые поздравления с замеча-
тельным юбилеем – 25-летием 
«Страховой газеты»! Все эти 
годы Ваше издание остается 
верным своим читателям, про-
должая радовать их актуаль-
ными материалами, профес-
сиональными аналитическими 
обзорами и эксклюзивными 
интервью. Благодаря Вашей 

неустанной работе и поддержке коллектива газета 
стала настоящим лидером среди специализирован-
ных изданий в сфере страхования.

Ваше умение находить общий язык с партне-
рами, привлекать к сотрудничеству ведущих экс-

пертов и авторов, а также чутко реагировать на 
изменения в отрасли делают газету незаменимым 
источником информации для всех участников стра-
хового рынка.

Позвольте пожелать Вам новых профессио-
нальных успехов, крепкого здоровья и неиссякаемой 
энергии для достижения еще больших высот!

Пусть следующий этап в жизни издания 
будет наполнен новыми интересными проекта-
ми, творческими свершениями и плодотворным 
сотрудничеством. Желаю Вам и всему Вашему 
дружному коллективу дальнейших достижений, 
профессионального роста и вдохновения на долгие 
годы вперед!

С глубочайшим уважением, 
Гульмира АКИМОВА, генеральный 
директор АО «СК «Чувашия-Мед»

Уважаемая Алла Павловна!
Примите самые сердечные 

поздравления с 25-летним юби-
леем «Страховой газеты»!

На протяжении всех этих 
лет Вашему изданию удается 
оставаться современным и 
востребованным, своевремен-
ным и актуальным.

Несомненно, все эти ка-
чества составляют секрет 
долголетия газеты, ее успеш-

ного сотрудничества со многими страховыми 
компаниями, партнерами, в числе которых и наша 
«Лаборатория Страхования»!

От всей души желаю Вашему изданию 
роста во всем: в тираже, охвате читатель-
ской аудитории и, конечно, в финансовой со-
ставляющей.

Крепкого здоровья Вам и всему Вашему коллекти-
ву, новых открытий и творческого вдохновения!

С глубоким уважением, 
Иван ВЕНЕДИКТОВ, генеральный директор 

ООО «Лаборатория Страхования»

Уважаемая Алла Павловна!
Искренне поздравляю Вас и весь редакционный 

коллектив от себя лично и всех руководителей 
– членов Союза страховщиков Татарстана с 25-
летием со дня выхода первого номера «Страховой 
газеты»!

За эти годы издание вместе с Союзом стра-
ховщиков Татарстана, членом которого Вы 
являетесь долгие годы, прошло путь становления 
и превращения в одно из немногих ведущих отрас-
левых СМИ, освещающих проблемы страхового рынка Татарстана и 
России. На страницах газеты поднимаются проблемы, стоящие перед 
страховщиками, находят отражение успехи и достижения компаний, 
занимающихся страховым делом.

Очень отрадно, что издание давно перешагнуло федеральный 
уровень, имея по миру тысячи благодарных читателей!

Желаю Вам и всей редакции крепкого здоровья, большого личного 
счастья, новых творческих удач, оставаться всегда нужными и вос-
требованными своими читателями!

С глубоким уважением, Ринат КАСИМОВ, 
президент Союза страховщиков Татарстана

Уважаемая Алла Павловна!
Сердечно поздравляю Вас и коллектив редак-

ции с прекрасным юбилеем – 25-летием «Стра-
ховой газеты»!

Ваше издание, благодаря оперативности, 
компетентности, объективности при подаче 
информации, на протяжении четверти века зани-
мает не только главное место на информационной 
карте республиканского страхового рынка, но и 
заслуженно признано далеко за пределами региона 
и даже страны.

Пусть и в дальнейшем газета сохраняет завоеванное признание. 
Пусть интерес и доверие читателей вдохновляют Вас и дружный 
коллектив редакции на новые творческие проекты.

Желаю, чтобы издание оставалось ярким, эффективным, актуаль-
ным и популярным, продолжало всегда быть на волне информационной 
повестки, а коллективу газеты – интересных тем, легкого пера и 
творческого вдохновения, здоровья и благополучия!

С глубоким уважением, Фарит ВАФИН, 
генеральный директор АО СК «Чулпан»

Дорогие коллеги и сотрудники!
От лица всей команды Страхового меди-

цинского общества «Спасение» и от себя лично 
поздравляю вас с юбилеем – 25-летием вашей 
замечательной «Страховой газеты»! Этот 
путь, который вы прошли, полон упорного труда, 
преданности делу и искреннего стремления к раз-
витию страхового рынка.

Ваше издание стало не просто источником 
информации, но и важным аналитическим ин-
струментом, который помогает профессионалам 
в области страхования понимать сложные процессы и находить 
оптимальные решения в быстро меняющемся мире. Ваши публика-
ции освещают актуальные темы, способствуют обмену опытом и 
идеями, что в свою очередь помогает всем нам расти и развиваться 
в профессии.

Ваша команда проделала нелегкую работу, и результаты этого 
труда заслуживают самой высокой оценки. Я уверен, что впереди 
вас ждут новые свершения, интересные инициативы и дальнейшее 
развитие.

Желаю вам не терять ту энергию и энтузиазм, которые всегда 
вас отличали.

С уважением, Геннадий ГЛУШКОВ, председатель  
совета директоров ООО «СМО «Спасение»

Уважаемая Алла Павловна!
От имени компании ПАО СК «Росгосстрах» 

поздравляю Вас и возглавляемый Вами коллектив 
редакции с 25-летием «Страховой газеты»!

Вот уже четверть века газета служит на-
дежным навигатором на рынке современных 
страховых услуг. Радует, что на страницах регио-
нального издания постоянно выходят материалы, 
посвященные деятельности страховых компаний и 
перспективам развития страхования республики. 

Вместе мы наблюдаем за его успехами и делаем все необходимое для 
решения насущных проблем.

От всего сердца хотелось бы пожелать редакции газеты сохра-
нения всего позитивного, что накоплено за период становления и об-
ретения своего лица, дальнейшего творческого роста, неуклонного рас-
ширения читательской аудитории, новых успехов и достижений!

С уважением, Марат САФИН, 
директор ПАО СК «Росгосстрах» в РТ
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Дорогие коллеги, единомышленники, друзья!
«Страховой газете» 25 лет! Для нашего мо-

лодого отечественного страхового рынка это, 
несомненно, заметное событие.

К сожалению, за последние два с половиной де-
сятилетия количество специализированных стра-
ховых изданий в нашей стране сократилось, и на 
этом фоне юбилей «Страховой газеты» выглядит 
еще более значимым явлением. Он символизирует 
собой неустанную и самоотверженную работу 
главного редактора Аллы Павловны Беляевой, 

всех тех, кто причастен к выпуску каждого номера. Редакции газе-
ты удалось сформировать круг постоянных авторов и каждый раз 
находить новых авторов, желающих поделиться своими мыслями и 
идеями с ее читателями.

«Страховая газета» дает возможность заинтересованным со-

трудникам государственных органов, Банка России, страховых и пере-
страховочных организаций, страховых брокеров, являющихся ее целевой 
аудиторией, знакомиться с развернутой информацией об основных 
тенденциях развития страхового дела, рынка страховых услуг. Важным 
направлением деятельности редакции газеты является публикация мате-
риалов об опыте работы отдельных участников страховых отношений, 
поддержка наиболее перспективных технологий в этой области, об 
острых для рынка страховых услуг вопросах и проблемах.

Неслучайно каждый номер газеты неизменно вызывает неподдель-
ный интерес читательской аудитории и находит отклик у различных 
категорий специалистов страхового дела.

Хочу от всей души поздравить редакцию «Страховой газеты», всех 
ее читателей с юбилеем и пожелать новых интересных и полезных 
для рынка публикаций!

С уважением, С. В. ДЕДИКОВ, член совета АПСБ, 
преподаватель РАНХиГС при Президенте РФ

Уверен, многим сотруд-
никам страховых ор-

ганизаций знакома такая си-
туация: крупная корпорация 
(«крупная» – это в данном 
случае ключевое слово, пото-
му что иначе страховщик вряд 
ли согласится на отступление 
от своих правил страхования) 
обратилась к страховой компа-
нии с просьбой застраховать, 
например, свое имущество и 
перечислила желательные для 
нее условия страхового по-
крытия. Сотрудники страховой 
компании подготовили проект 
договора страхования и по 
электронной почте направили 
его в корпорацию. Полномоч-
ный работник потенциального 
страхователя в ответ присылает 
определенные замечания по 
отдельным формулировкам и, 
скажем, какие-то уточнения 
своих первоначальных поже-
ланий. Менеджер страховщика 
посчитал возможным учесть 
все замечания и пожелания, 
проект договора был доработан 
и вновь направлен заявителю 
по электронной почте. Ответ-
ственный работник корпорации 
сообщил, что их устраивает 
доработанный вариант и они 
готовы его подписать. Дальше 
следует предложение либо со-
гласовать дату подписания до-
говора, либо, что бывает чаще, 
прислать подписанный страхов-
щиком документ, который также 
будет подписан представителем 
страхователя.

В абсолютном большинстве 
случаев подобный процесс за-
вершается подписанием дого-
вора страхования на бумажном 
носителе и никаких вопросов 
относительно точного момента 
заключения страховой сделки 
не возникает. Если совершает-
ся реальный договор, т. е. всту-
пающий в действие с момента 
уплаты страховой премии или 
ее первого взноса, либо когда 
по условиям договора страхо-
вание начинает действовать 
строго после уплаты страховой 
премии (первого взноса), то ни-
каких проблем тоже нет. Но что 
будет, если после согласования 

всех условий консенсуального 
договора страхования, но до 
подписания его обеими сторо-
нами на бумажном носителе 
произойдет какое-то неблаго-
приятное событие со страхуе-
мым имуществом корпорации, 
в полной мере отвечающее при-
знакам страхового случая, и та 
понесет убытки? У страховщика 
возникает обязанность по вы-
плате страхового возмещения 
или следует исходить из того, 
что договор страхования на 
этот момент еще не был за-
ключен? Кстати, насколько мне 
известно, уже не одна подобная 
коллизия возникла в реальной 
жизни. Давайте попробуем 
разобраться.

Прежде всего обратимся 
к нормам закона. Согласно 
п. 1 ст. 432 ГК РФ договор 
считается заключенным, если 
между сторонами, в требуемой 
в подлежащих случаях форме, 
достигнуто соглашение по всем 
существенным условиям до-
говора.

Процедурная (техническая) 
сторона вопроса урегулирована 
в ст. 433 ГК РФ. Договор при-
знается заключенным в момент 
получения лицом, направившим 
оферту, ее акцепта.

Пленум Верховного Суда 
РФ в п. 6 постановления от 
25.06.2024 № 19 «О примене-
нии судами законодательства 
о добровольном страховании 
имущества» отметил, что до-
говор добровольного страхо-
вания имущества может быть 
заключен в форме электрон-
ного документа, подписан-
ного сторонами, или путем 
обмена электронными доку-
ментами либо иными данными 
с помощью электронных либо 
иных технических средств, 
позволяющих воспроизвести 
на материальном носителе в 
неизменном виде содержание 
договора (абзац второй п. 1 ст. 
160, ст. 434, пункты 1 и 2 ст. 
940 ГК РФ, п. 4 ст. 6.1 Закона 
РФ об организации страхового 
дела). При этом абзац второй п. 
1 ст. 160 Кодекса подчеркнул, 
что письменная форма сделки 

считается соблюденной также 
в случае совершения лицом 
сделки с помощью электронных 
либо иных технических средств, 
позволяющих воспроизвести 
на материальном носителе в 
неизменном виде содержание 
сделки, при этом требование о 
наличии подписи считается вы-
полненным, если использован 
любой способ, позволяющий 
достоверно определить лицо, 
выразившее волю.

Если вернуться к наше-
му гипотетическому примеру, 
то следует признать офертой 
окончательный вариант про-
екта договора страхования, 
направленный страховщиком 
потенциальному страхователю, 
ведь этот документ направ-
лен лицом, уполномоченным 
вести переговоры о соверше-
нии сделки, и содержит все 
существенные условия дого-
вора. Согласие полномочного 
представителя корпорации с 
этим вариантом надо квалифи-
цировать в качестве акцепта, 
то есть полного и безоговороч-
ного согласия с офертой. Что 
касается формального «отсут-
ствия» электронных подписей, 
то напомню, что требование о 
наличии подписи считается вы-
полненным, если использован 
любой способ, позволяющий 
достоверно определить лицо, 
выразившее волю. Данные 
условия здесь, несомненно, 
соблюдены. Значит, договор 
страхования заключен до на-
ступления страхового случая 
и страховщик должен осуще-
ствить страховую выплату.

Естественно, возникает во-
прос о том, как относиться к 
фактической договоренности 
сторон об оформлении догово-
ра на бумажном носителе. Я бы 
предложил следующий подход: 
участники гражданского обо-
рота вправе сами выбирать наи-
более удобные для них формы 
договора, когда это допускается 
законом. Никто не может пре-
пятствовать и использованию 
сразу двух форм договора – до-
говора в электронной форме и 
на бумажном носителе. Некий 

аналог подобного подхода в 
страховании хорошо известен 
– заключается договор в виде 
единого документа, подписан-
ного сторонами, а затем еще 
оформляется и страховой по-
лис. Но желание иметь договор 
страхования в более привычном 
пока варианте, т. е. на бумаж-
ном носителе, не отменяет юри-
дического факта заключения 
договора в электронной форме. 
Если есть желание исключить 
возникновение подобной си-
туации, то необходимо четко 
оговаривать, что обмен доку-
ментами по электронной почте 
не рассматривается сторонами 
как совершение сделки, а носит 
исключительно технический 
характер.

Конечно, кто-то может по-
пробовать представить дело 
так, что стороны заключили 
договор страхования на бумаж-
ном носителе как раз с целью 
изменения даты заключения 
сделки. Но, согласитесь, это 
выглядит как явная натяжка, 
ведь можно просто заключить 
небольшое соглашение об этом. 
Но вопрос о рациональности 
правового значения не имеет. 
Тем не менее подобная интер-
претация не выдерживает кри-
тики, поскольку первый договор 
в электронной форме не пре-
кращен, а следовательно, дей-
ствует. Получается, что стороны 
просто заключили еще один 
договор на прежних условиях, 
но с новой датой подписания. 
Как модно нынче выражаться, 
«чепуха какая-то».

В заключение хотел бы под-
черкнуть, что участникам стра-
ховых отношений необходимо 
учитывать рассмотренные об-
стоятельства и соответствую-
щим образом выстраивать 
свои бизнес-процессы обмена 
информацией с получателем 
страховых услуг в рамках про-
цедуры заключения договоров 
страхования, чтобы в принципе 
исключить возникновение по-
добных ситуаций.

С. В. ДЕДИКОВ,  
постоянный автор, 
ведущий  рубрики  

к вопросу о спорном моменте 
заключения Договора страхования
на первый взгляд, момент заключения договора страхования настолько очевиден и прост, что и го-
ворить не о чем, а тем более нет основания для того, чтобы проблематизировать эту тему. Однако с 
учетом внедрения в нашу жизнь новых коммуникационных технологий в данном вопросе появляются 
новые сложные моменты, которые объективно требуют обстоятельного рассмотрения.

МЕРОпРиЯтиЕ

Открыл деловую про-
грамму президент ВСС 

Евгений Уфимцев. Он под-
черкнул важность создания 
здоровой конкурентной среды 
на рынке: «Должны быть соз-
даны такие условия, чтобы 
абсолютно разные его игроки 
могли полноценно работать на 
рынке». Евгений Уфимцев так-
же отметил, что в ближайшем 
будущем ВСС видит серьезный 
прорыв для рынка в области 
электронного урегулирования 
и использования ИИ. Отдельно 
президент ВСС рассказал о по-
тенциальных драйверах рынка: 
«Мощный драйвер – короткие 
полисы. Мы считаем, что это 
отдельный серьезный сегмент, 
первым значимым клиентом 
которого стало такси». 

Статистикой и прогнозами 
развития страхового рынка 
поделился с участниками Алек-
сандр Сараев, первый замести-
тель генерального директора 
«Эксперт РА». Он отметил, 
что, несмотря на непростую 
экономическую конъюнктуру, 
порядка 85 % страховых компа-
ний позитивно оценивают пер-
спективы отрасли. «По оценке 
агентства, в 2024 году рынок 
достигнет 2,7 трлн рублей. 
Основные драйверы – сегмен-
ты страхования жизни, ДМС и 
автокаско. На наш взгляд, ав-
токаско по итогам года покажет 
прирост в 20 %, ДМС – 25 %, и 
они продолжат расти хороши-
ми темпами в 2025 году. Что 
касается страхования жизни, 
то, учитывая эффект базы и 
потенциальное влияние отмены 
налоговых льгот и конкуренции 
с ПДС, падение темпов ро-
ста будет существенным. Мы 
ожидаем, что общая динамика 
рынка в 2025 году замедлится 
примерно в два раза».

Пленарная сессия форума 
была посвящена последним 
тенденциям на страховом рын-
ке, вопросам потребительской 
ценности продуктов, а также 
структуре и каналам продаж. 
В начале спикеры обсудили 
текущую динамику рынка и 
прогнозы его развития. Моде-
ратором сессии выступил Павел 
Самиев, генеральный директор 
АЦ «БизнесДром», председа-
тель Комитета по финансовым 
рынкам ОПОРЫ РОССИИ.

О ключевых тенденциях и 
конкуренции, которая склады-
вается на рынке, рассказал 
Сергей Цикалюк,председатель 
совета директоров Страхового 

Дома ВСК: «Мы четко пони-
маем, что если компания не 
входит в финансовую группу и 
не имеет кэптивного банка, то в 
страховании жизни будет слож-
но добиться тех же результатов, 
каких могут достичь другие ком-
пании, входящие в финансовые 
экосистемы. Поэтому мы в этом 
году расстались с сегментом 
бизнеса, отвечающим за стра-
хование жизни». Он также до-
бавил, что компаниям следует 
думать о своей капитализации, 
становиться более открытыми, 
выходить на IPO, что продвинет 
всю отрасль вперед и укрепит 
доверие потребителей.

О динамике в сегменте 
страхования жизни расска-
зал Владимир Черников, гене-
ральный директор компании 
«Ингосстрах-Жизнь». Он отме-
тил, что текущая динамика рын-
ка показывает рост уровня до-
верия к страхованию: «Порядка 
40 % от всех сборов страховщи-
ков приходятся на страхование 
жизни. Локомотив сегмента 

–  накопитель-
ное страхование 
жизни, этот вид 
страхования вы-
рос по итогам по-
лугодия на 95 %. 
Все это говорит о 
том, что страхов-
щики научились 
делать клиенто-
центричные про-
дукты и доносить 
их ценность до 
потребителя. Что 
не может не ра-
довать, ведь глав-
ная задача все-
го страхования 
жизни в целом и 
его продуктов в 
частности, будь 
то инвестицион-
ное страхование 
жизни или нако-
пительные программы, – это 
забота о клиенте и его здоро-
вье».

Перспективы нового для 
рынка продукта ДСЖ раскрыл 
Борис Борзунов, директор по 
сберегательным продуктам 
компании «Росгосстрах Жизнь»: 
«При разработке концепции 
ДСЖ мы ожидали, что это 
будет синергический продукт, 
который возьмет в себя лучшее 
от ПИФов и страхования жизни 
и будет объединен простой 
оболочкой. Однако пока это 
не очень получается. Поэтому 
сейчас мы видим менее гибкий 
продукт, чем просто ПИФ. Это 
делает его более долгосроч-
ным, что хорошо, но чтобы он 
был действительно интересен 
инвесторам, у него должно быть 
больше налоговых льгот».

О причинах роста сегмента 
ДМС рассказал Дмитрий Попов, 
заместитель генерального ди-
ректора по ДМС – исполнитель-
ный директор «Ингосстраха»: 
«Классический сегмент ДМС 
растет внушительными темпа-
ми. Мы связываем это в первую 
очередь с тем, что растут бюд-
жеты на социальную поддержку 
сотрудников на региональных 
производственных предприяти-
ях. Компании там испытывают 
кадровый голод и борются за 
сотрудников, поэтому ДМС как 
ключевая составляющая соц-
пакета становится все более 
популярным».

Важную проблематику раз-
вития страхования на новых 
территориях поднял в своем 
выступлении заместитель пред-
седателя правления СОГАЗа 

Дмитрий Малышев: «СОГАЗ 
публично объявил, что вы-
ходит на новые территории. В 
октябре мы открыли филиал 
в Крыму и по мере развития 
бизнеса будем продолжать 
расширять бизнес в новых 
регионах». Он подчеркнул, что 
новые территории открывают 
значительные возможности 
для роста: «Это новые клиенты, 
новая промышленность, это 
явно будущий драйвер роста. 
Конечно, проблемные вопросы 
есть: в частности, они связаны 
с обеспечением качественного 
урегулирования и сервиса, но 
они решаются, и это главное».

Владимир Зеленчук, заме-
ститель генерального дирек-
тора «СОЮЗ Страховые бро-
керы», продолжил дискуссию 
и отметил, что сложности раз-
мещения в страхование круп-
ных имущественных рисков, 
а также их перестрахование 
можно преодолеть: «Мы счита-
ем, что решением этой задачи 
может стать только комплекс-

ный предстраховой сюрвей, 
выполненный страховым бро-
кером, основанный на отчете о 
рыночной оценке имуществен-
ного комплекса и заключении 
о состоянии огневых рисков 
компании с лицензией МЧС. 
Такой подход позволит стра-
ховщикам и перестраховщикам 
определить лимиты покрытия и 
провести качественный андер-
райтинг».

Тему потребительской цен-
ности и качества продаж поднял 
в своем докладе Алексей Арсё-
нов, заместитель начальника 
управления поведенческого 
надзора в сфере страховых 
услуг Службы по защите прав 
потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг 
Банка России. Он отметил, что 
в этом году общее число жалоб 
клиентов на страховые компа-
нии снизилось относительно 
прошлого года, однако в от-
дельном сегменте страхования 
жизни этот показатель вырос. 
«При этом в части доступности 
ОСАГО количество жалоб со-
кратилось на 87 %, по предва-
рительным данным 9 месяцев 
2024 года». Алексей Арсёнов 
также рассказал о том, какие 
добросовестные и недобросо-
вестные продающие практики 
фиксирует Банк России при 
регулярном анализе рынка.

Тему потребительской цен-
ности страховых продуктов 
продолжил Евгений Гуревич, 
генеральный директор «Капи-
тал Лайф Страхование Жизни»: 
«Свыше 13 млн человек в нашей 
стране имеют долгосрочные до-
говоры страхования жизни со 

сроком действия 
свыше 5 лет. На 
наш взгляд, это 
один из главных 
маркеров высокой 
потребительской 
ценности, которой 
обладают продук-
ты страхования 
жизни. При этом 
надо отметить, 
что, судя по по-
следним социо-
логическим опро-
сам, клиенты ждут 
от страховщиков 
не просто денеж-
ной выплаты, а 
прежде всего ком-
плексной защи-
ты. Поэтому мы 
видим будущее 
страхования жиз-
ни именно в соз-
дании продуктов, 

совмещающих в себе и клас-
сическое страхование жизни, и 
медицинские опции в сочетании 
с современной цифровой и сер-
висной инфраструктурой».

О важности создания про-
стого клиентского пути не 
только в розничном сегменте 
рассказал Артем Ефимов, ге-
неральный директор компании 
Zunami: «Мы наблюдаем чет-
кую потребность рынка в соз-
дании бесшовного клиентского 
пути в работе с клиентами 
страховщика – юридическими 
лицами. Мы обладаем доста-
точной экспертизой, чтобы 
создать такой процесс в стра-
ховании логистики. При этом 
своей ключевой задачей мы 
видим необходимость инте-
грироваться во все процессы 
страховщика, что позволит 
создать по-настоящему пози-
тивный клиентский опыт как 
со стороны непосредственного 
клиента страховой компании – 
логистических компаний, так и 
со стороны страховщиков».

Обсуждение вопросов кон-
куренции на рынке продолжил 
Евгений Щекланов, управляю-
щий директор «Сбербанк стра-
хование жизни»: «Мы считаем, 
что конкуренция экосистемных 
страховщиков с классическими 
– это не та проблема, которая 
реально стоит перед рынком. 
Ключевой тренд, который силь-
но изменит архитектуру рынка, 
– это интерес и рост инвести-
ций в страховую индустрию со 
стороны финансовых маркет-
плейсов и бигтехов. Настоящая 
конкуренция будет именно с 
ними. Ключевое их преимуще-
ство в том, что эти компании 
строят свои взаимоотношения 
с клиентом на доверии, они 
четко знают, как предвосхищать 
потребности клиентов. Поэтому 
для нас важно держать это в 
фокусе своего внимания и рабо-
тать над тем, чтобы страховые 
продукты становились более 
выплатными, простыми для вос-
приятия, насыщать их высокой 
потребительской ценностью».

О перспективах и влиянии 
на рынок страхования новых 
игроков от маркетплейсов, а 
также об альтернативном взгля-
де на конкуренцию с ними рас-
сказала Юлия Шабанова, член 
правления, руководитель блока 
агентских и офисных продаж 
Росгосстраха: «Мы видим рож-
дение новых игроков на рынке, 
и как они будут развиваться 
– покажет только время. Но оче-
видно, что с учетом большого 
трафика клиентов даже с ма-
ленькой конверсией эти игроки 
покажут существенные сборы. 
Усиливает ли это конкуренцию 
– однозначно да, но, с другой 
стороны, это позволит популя-
ризировать страхование среди 
огромной аудитории. Часть этих 
клиентов впоследствии могут 
задуматься о покупке полного 
продукта и перейдут к класси-
ческому страховщику».

Деловая программа форума 
продолжилась специальной 
сессией «Постановление № 39 
год спустя – подводим итоги». 
На сессии участники обсуди-
ли влияние постановления 
на конкуренцию и качество 
предоставляемых услуг, а также 
поделились своим видением, 
как сделать действие поста-
новления еще более явным и 
эффективным. В рамках дис-
куссии начальник управления 
контроля финансовых рынков 
ФАС России Ольга Сергеева 
отметила, что ФАС продолжает 
фиксировать недобросовестное 
поведение некоторых участ-
ников рынка, и напомнила о 
рекомендации банкам обеспе-
чивать ответы в течение семи 
рабочих дней: «Мы считаем, что 
этот срок ответа на обращение 
заемщика по вопросу приема 
полиса должен быть записан 
непосредственно на уровне 
закона».

Вторая сессия форума «Ли-
деры страхового рынка» была 
посвящена цифровизации от-
расли. На ней докладчики под-
няли вопросы использования 
новых технологий и их инте-
грации в сервисы и продукты 
страховых компаний.

В рамках завершающей 
сессии «Новый взгляд на пар-
тнерские каналы продаж и 
создание экосистем: инновации 
в организации работы с по-
средниками» спикеры обсудили 
экосистемный подход к работе 
с посредниками и специфику 
взаимодействия с маркетплей-
сами.

 Игорь СОЛОВЬЕВ

в москве прошел крупнейший 
страховой форум «лиДеры 
страхового рынка»
31 октября в Москве состоялся 10-й, юбилейный форум «Лидеры страхового рынка». Мероприятие 
объединило на одной площадке топ-менеджеров крупнейших страховых компаний, представителей 
Банка России, фАС, ВСС, а также ит-компаний, предоставляющих инновационные решения для страховой 
отрасли. Организаторами форума выступили АСн, «Регламент» и Ац «БизнесДром» при поддержке 
ВСС и РСА. РниАи «Страховая газета new» традиционно выступило информационным партнером.

«корпоративное страхование 2024»
14-15 ноября компания ICG успешно провела ежегодную конференцию «Корпоративное страхование 
2024», объединившую ведущих экспертов страхового рынка и представителей крупных компаний 
для обсуждения ключевых вопросов корпоративного страхования.
РниАи «Страховая газета new» традиционно выступила информационным партнером мероприя-
тия.

Основными темами конференции стали текущее состояние 
страхового рынка, защита ключевых активов, перестрахование, 
управление рисками, а также практический опыт возобновления 
страховых программ на 2025 год. 

Модераторами выступили Сергей Бирюков, директор Де-
партамента страхования и хеджирования рисков РУСАЛ, Юлия 
Архангельская, вице-президент РНПК, Андрей Елохин, первый 
вице-президент РусРиска, и другие.  

Участники рассмотрели актуальные вопросы страхо-
вания рисков внешних угроз, страхования грузов, урегу-

лирования страховых случаев и управления кредитными 
рисками.

В свою очередь эксперты поделились опытом управления 
страховыми рисками, представили успешные кейсы и инноваци-
онные подходы, помогающие компаниям адаптировать страховые 
программы под меняющиеся условия рынка. Участники высоко 
оценили практическую направленность конференции, возмож-
ность обмена опытом и обсуждения новых стратегий страховой 
защиты в условиях современных вызовов.

Александр НИКОЛАЕВ

14 ноября 2024 года на конференции ICG «Корпора-
тивное страхование 2024» состоялось важное событие 
для российского страхового рынка. Исполнительный 
директор ВСК Университета Иван Терехов и Ирина По-
горелова, генеральный директор «Разумного страхо-
вания», объявили о запуске профессиональной премии 
Insurance Excellence Awards 2025, которая станет первым 
в России проектом такого масштаба для корпоративных 
страхователей.

«Insurance Excellence Awards 2025 создана, чтобы отметить 
вклад страхователей, которые каждый день делают корпоративный 
страховой рынок лучше!» – отметил Иван Терехов.

Организаторами премии выступают: АНО ДПО «ВСК Универ-
ситет», ООО «Разумное страхование» и ООО «ИКГ» (ICG). 

Премия открыта для граждан России, а также для ино-
странных специалистов, которые работают в корпоративном 
страховании в России или за ее пределами, а также для 
компаний любой формы собственности, за исключением 

страховых компаний, брокеров и других профессиональных 
участников рынка.

Участникам предстоит побороться за победу в одной или не-
скольких из семи номинаций, включая Гран-при «Корпоративный 
страхователь 2025» с кубком «Титановый щит».

Сбор заявок продлится до 20 марта 2025 года, после 
чего экспертный совет оценит заявки и проекты участников 
и организаторы опубликуют на официальном сайте премии 
шорт-листы.

В состав экспертного совета вошли Николай Галушин (НСИС), 
Капитолина Турбина (МГИМО), Павел Самиев («БизнесДром», 
ОПОРА РОССИИ), Александр Цыганов (Финансовый университет 
при Правительстве РФ), Сергей Бирюков (РУСАЛ), Игорь Коротец-
кий (KEPT) и Иван Терехов (ВСК Университет).

Церемония награждения победителей состоится 22 мая 2025 
года в Санкт-Петербурге после конференции «Корпоративное 
страхование 2025».

Подать заявку можно на официальном сайте премии. 

на конференции ICG объявлен старт премии InsuranCe exCellenCe awards 2025



Форум собрал гостей из раз-
ных стран мира: представители 
дипломатических миссий, мини-
стры, руководители компаний, 
представители деловых кругов, 
профессионалы, эксперты и по-
четные гости.

Программа форума была 
разработана оргкомитетом и 
реализована в партнерстве с 
Платформой Возможностей 
«Творим Добро» (президент 
Дмитрий Петрович Ли-Хан-
Чин), МФЭФ БРИКС-2024 (IFEF 
BRICS-2024), BCMF - BRICS 
Culture Media Forum (глобаль-
ный президент, Посол Мира 
UPF UN – доктор Jaan Nissar 
Lone) и др.

Участники пленарного за-
седания рассмотрели вопросы 
трансформации социально-
экономических систем в услови-
ях многополярного мира, моде-
ли социально-экономического 
развития БРИКС в условиях 
нового миропорядка и требо-
ваний времени, основы форми-
рования финансовой системы 
БРИКС, «инструменты» финан-
совой системы БРИКС для реа-
лизации моделей ее социально-
экономического развития.

Одним из спикеров деловой 
сессии стал Mr. Alok Kumar, 
председатель группы AKIS 
TECH LTD, президент Эконо-
мического совета Индии по 
России и Центральной Азии. Он 
выступил с докладом «Сотруд-
ничество в области технологий, 
финансирование SDH, регио-
нальное развитие, партнерство 
в сфере финансовых техноло-
гий», а Mr. AshishDeepVerma, 
Founder/ManagingPartnerVidhi 
stras-Advocates&Solicitors, India, 
рассказал о международном 
арбитраже в странах БРИКС 
и разрешении трансграничных 
споров.

Модератором панельной 
дискуссии о культурном, ду-
ховном и гуманитарном со-
трудничестве стран БРИКС стал 
директор по коммуникациям 
BCMF, генеральный секретарь 
WATV – Всемирной ассоциации 
парламентариев, политических 
и духовных лидеров «Истинные 
ценности», философ и публи-
цист Сергей Дворянов, который 
обратился к участникам форума 
с программной речью о духов-
ной эволюции человеческого 

общества как главном принципе 
идеологии альянса БРИКС. 

Депутат Государственной 
Думы ФС РФ Андрей Свинцов, 
выступая с докладом на фору-
ме, в своей речи отметил, что 
именно Россия сегодня форми-
рует ту глобальную повестку, 
которая приведет мировое 
сообщество к позитивным пере-
менам в будущем.

Генеральный секретарь Ев-
разийского отделения Федера-

ции за Всеобщий мир Констан-
тин Крылов всецело поддержал 
тезисы основных докладчиков 
форума и выступил с ини-
циативой о подготовке проекта 
резолюции форума «Духовная 
миссия альянса БРИКС», кото-
рая сможет отразить базовые 
экономические, духовные и 
нравственные принципы раз-
вития альянса. Эта инициатива 
встретила горячую поддержку 
со стороны присутствующих на 
форуме дипломатов. 

Исторический документ – 
Резолюция, принятая на фору-

ме. Отразила главные идеи и 
принципы установления мира 
и братства между странами и 
народами.

Резолюция манифестирует 
преодоление проблемы эко-
номического неравенства с 
целью создания справедливой 
экономической системы. 

Первый принцип – гармо-
ничного развития стран альянса 
БРИКС.

Второй принцип – совмест-
ного процветания. Он включает 
в себя создание идеальной, сба-
лансированной политической и 
экономической системы.

Третий принцип – общече-
ловеческих ценностей, вклю-
чающий в себя преодоление 
проблемы нравственной дегра-
дации личности и разрушения 
традиционных ценностей. Это 
способствует объединению уси-
лий построения гармоничного 
общества.

По результатам форума 
было принято решение о созда-
нии международного института 
«Культура здорового образа 

жизни», который предполагает 
объединение всех трех принци-
пов резолюции в предоставле-
нии фундаментальных знаний о 
культуре здорового образа жиз-
ни широким массам населения. 
Культура здорового образа жиз-
ни – основа будущего здорового 
человечества. Здоровье нации 
– здоровая экономика.

Участниками форума было 
принято решение о создании 
рабочей группы и продолжении 
совместной работы над текстом 
резолюции.

 Алла БЕЛЯВА

Уважаемые коллеги!
От имени Русского общества по управлению 

рисками и от себя лично позвольте поздравить 
вас с юбилеем «Страховой газеты»!

25 лет – это весьма серьезный возраст для 
печатного издания в наше непростое время, 
и сам факт существования газеты говорит о 
многом: актуальности обсуждаемых в газете 
тем, интересе читателей, профессионализме 
сотрудников.

РусРиск с вашим изданием сотрудничает 
всего несколько лет. Однако за это время в газете появилось немало 
материалов, подготовленных с нашей помощью, сотрудники издания 
принимают активное участие в мероприятиях РусРиска, газету с 
удовольствием читают члены Общества.

Мы уверены, что вашу газету ждут творческие успехи, процве-
тание, интерес и благодарность читателей.

С днем рождения, дорогие коллеги! Вперед к новым вершинам!
С уважением, А. Н. ЕЛОХИН, первый вице-президент Русского 

общества управления рисками, д. т. н., член-корр. РАЕН

Уважаемые коллеги!
Прошло 30 лет с 

момента установления 
взаимных связей между 
независимой Азербайд-
жанской  Республикой и 
Республикой Татарстан  
Российской Федерации. 
За этот период между 
нашими странами сло-
жилось плодотворное 

сотрудничество в таких сферах, как ди-
пломатия, экономика, культура и спорт. С 
радостью хочу отметить, что Ассоциация 
страховщиков Азербайджана ещё три  года 
назад подписала с Всероссийским союзом 
страховщиков (ВСС) Меморандум о взаимном 
сотрудничестве, благодаря чему в список вы-
шеупомянутых направлений взаимодействия 
была добавлена и страховая отрасль.

Надеюсь и верю, что наше сотрудничество 
с ВСС на следующем этапе послужит толчком 

к формированию партнерских отношений в 
области страхования  между Азербайджаном 
и Татарстаном.

Разумеется, установление таких отно-
шений напрямую связано с инициативностью 
и общностью намерений. В этом смысле 
усилия издания РНИАИ «Страховая газета 
new» заслуживают высокой оценки с нашей 
стороны. Мы с интересом следим за деятель-
ностью газеты, которая на своих страницах 
способствует развитию страхового сектора 
в глобальном аспекте, стимулирует развитие 
связей между рынками и успешно реализует 
миссию по страховому просвещению.

Ассоциация страховщиков Азербайджана  
искренне поздравляет главного редактора 
Аллу Беляеву и весь редакционный коллектив   
с 25-летием  «Страховой газеты»  и  желает 
новых творческих успехов в будущем!

С уважением, Эльмар МИРСАЛАЕВ, 
исполнительный директор Ассоциации 

страховщиков Азербайджана (АСА)

СтРАхОВАниЕ и нЕ тОЛьКО 3ноябрь 2024 г. СтраховаягазетаNEW

САММит БРиКС

нОВОСти

фОРуМ БРиКС

ОБзОР

Уважаемые коллеги, друзья!
«Страховой газете»  исполняется 25 лет!
Это одно из немногих страховых изданий, 

которое уже четверть века успешно работает 
в информационном поле российского страхо-
вания, публикует актуальные аналитические 
материалы и интервью с лидерами страхового 
рынка России.

Наши организации – ООО «Центр страхового 
права» и АНО «Ассоциация страховой безопас-
ности» более 10 лет сотрудничают с  изданием 

во главе с главным редактором Аллой Беляевой.
За эти годы редакцией было опубликовано несколько десятков 

статей и обзоров по темам страховой безопасности, страхового 
права и вопросам борьбы со страховым мошенничеством.

 Верим, что данные материалы были и будут полезны широкой 
читательской аудитории  газеты.

Мы от души поздравляем коллектив редакции  и лично Аллу Пав-
ловну с 25-летним юбилеем издания, желаем процветания, интересных 
материалов и покорения новых вершин информационно-аналитической 
деятельности!

С уважением, Алексей АЛГАЗИН, генеральный директор

Глубокоуважаемая Алла Павловна!
От лица Национальной Ассоциации Страхо-

вых Аджастеров сердечно поздравляю Вас и весь 
редакционный коллектив с 25-летним юбилеем 
«Страховой газеты»!

Современный мир меняется очень быстро, 
объемы и формы источников информации 
трансформируются и видоизменяются. Мы 
рады отметить, что вашему изданию, с одной 
стороны, удается сохранять классические много-
летние традиции, с другой стороны, следовать 

актуальным тенденциям и знакомить широкий круг читателей с 
новостями, аналитическими материалами, мнениями экспертов в 
области страхования.

Высокий профессионализм и ответственное отношение к 
любимому делу позволяют неизменно поддерживать интерес к 
изданию как со стороны профессионалов страхового рынка, так 
и со стороны читателей, интересующихся событиями и жизнью 
страховой отрасли.

Искренне желаем руководству и творческому коллективу газеты 
неиссякаемого вдохновения, благополучия и процветания!

С уважением, А. В. БОГАЧЕВ, президент Национальной 
Ассоциации Страховых Аджастеров

Уважаемые коллеги!
В настоящее время, когда информационное 

пространство заполнено электронным «цифро-
вым» мусором, избранные выбирают обращение 
к чистому и умному печатному слову.

В эпоху тектонических сдвигов профессио-
нальному страховому сообществу, потребителям 
страховых услуг требуется не дезинформирую-
щая самореклама, которая зачастую подменяет 
страховую аналитику, а правда, без которой 

невозможно адаптироваться к изменениям.  
Поздравляем «Страховую газету», которая успешно отвечает 

потребностям интеллектуальной элиты российского страхования, 
с 25-летием!

Желаем здравия и творческих успехов Алле Беляевой, коллективу 
и авторам! Пусть ваш чистый источник питает отечественное 
страхование на многая и благая лета!

С глубоким уважением, Алексей ЛАЙКОВ, 
генеральный директор СБ «РИФАМС»

Уважаемая Алла Павловна!

Центр Русско-Китайского Гуманитар-
ного Сотрудничества и Развития сердечно 
поздравляет с 25-летним юбилеем «Стра-
ховую газету»!

Желает коллективу творческих успехов, 
дальнейшего развития и процветания, а 
вашим читателям – благополучия и всего 
самого доброго!

Рад знакомству с Вами.
ИНЬ БИНЬ, председатель правления 

ЦРКГСиР, к. э. н., профессор

В его работе приняло уча-
стие 35 государств, из 

которых 24 делегации возглав-
ляли первые лица. 13 стран по-
лучили статус страны-партнера 
БРИКС.

Выступая на саммите, пре-
зидент РФ Владимир Путин 
подчеркнул: «БРИКС включает 
единомышленников – суверен-
ные страны, представляющие 
разные континенты, модели 
развития, религии, самобытные 
цивилизации и культуры», го-
сударства, которые выступают 
«за равенство, добрососедство 
и взаимное уважение, утверж-
дение высоких идеалов дружбы 
и согласия, всеобщее процвета-
ние и благополучие» и «не на 
словах, а на деле проявляют 
ответственность за будущее 
мира.., вносят весомый вклад в 
решение острых региональных 
проблем».

По словам российского ли-
дера, с учетом опережающих 
темпов развития экономик 
БРИКС «необходимо активи-
зировать сотрудничество в та-
ких областях, как технологии, 
образование, эффективное 

освоение ресурсов, торговля, 
логистика, финансы, страхо-
вание». Инструментами для 
расширения сотрудничества 
могут стать новая инвестицион-
ная платформа БРИКС, запуск 
консультаций по ВТО, партнер-
ство по углеродным рынкам 
и платформа климатических 
исследований.

Кроме того, российской 
стороной предложено наладить 
взаимное информирование о 
практиках онлайн-сервисов 
по урегулированию споров в 
электронной торговле, учредить 
арбитражный инвестиционный 
центр и налоговый секретариат 
БРИКС, разработать конвенцию 
по урегулированию инвестици-
онных споров, устанавливать 
прямые связи особых экономи-
ческих зон, открыть зерновую 
биржу БРИКС, расширить со-
трудничество в недропользова-
нии. В перспективе В. В. Путин 
назвал целесообразным соз-
дание «перестраховочного 
пула» БРИКС и платформ по 
драгоценным металлам и ал-
мазам, справедливой конкурен-
ции, логистике, транспорту.

Помимо экономических 
предложений, Россией был 
выдвинут ряд социально-
гуманитарных инициатив: на-
лаживание исследовательской 
сети БРИКС по общественному 
здоровью, создание альянса 
БРИКС в области искусствен-
ного интеллекта, разработка 
межгосударственной програм-
мы по реализации проектов в 
сфере спорта.

Ключевым документом ста-
ла «Казанская декларация сам-
мита БРИКС-2024». Главными 
пунктами этой декларации 
стали основополагающие идеи 
БРИКС: признание многополяр-
ности мира, недопустимость 
незаконных санкций и других 
нелегитимных мер, отрицатель-
но влияющих на экономику, а 
также приверженность мирному 
урегулированию споров посред-
ством дипломатии, посредниче-
ства, всестороннего диалога и 
консультаций.

Российское председатель-
ство в БРИКС ставило целью 
не только упрочение автори-
тета стран БРИКС в мире и 
углубление сотрудничества по 

всем основным направлениям, 
но и обеспечение интеграции 
новых членов в работу объеди-
нения. Можно с уверенностью 
констатировать: эти задачи 
выполнены. Как отметил В. В. 
Путин, «новые участники уви-
дели и поняли, что в БРИКС 
можно работать и добиваться 
результатов. Они почувствова-
ли, что в нашем объединении 
есть самое главное – взаимное 
уважение и обязательный учет 
интересов друг друга».

Что касается подходов го-
сударств, то саммит в Казани, 
который прошел на высшем 
уровне, показал общность их 
ожиданий, взглядов и целей. 
Это важно, учитывая, что группа 
в этом году расширилась, вслед 
за новыми участниками к ней 
будут подключаться страны, 
получившие статус партнеров 
БРИКС. Международный поря-
док – как отношения в большой 
семье, требует не только взаи-
мопонимания, но и постоянной 
совместной работы. Новый 
этап этой работы в БРИКС уже 
начался.

 Алла БЕЛЯЕВА

на пути к новому многополярному миру
22-24 октября 2024 года в Казани под председательством президента Рф Владимира путина прошел 
XVI саммит БРиКС. 
РниАи «Страховая газета new» выступило информационным партнером мероприятия.

Медицинское  
страхование

Работодатели и их сотруд-
ники обязаны платить взносы 
на медицинскую страховку. 
Трудящиеся вносят 2 % от зар-
платы, работодатели – от 6 % до 
12 %. Все деньги от сотрудников 
поступают на их личные счета, 
а взносы компаний распределя-
ются следующим образом: 30 % 
идет на личные счета работни-
ков, остальная часть отправля-
ется в государственный фонд. 
По закону о социальном стра-
ховании медицинская страховка 
должна напрямую покрывать 
расходы сотрудников, то есть 
сами пациенты не платят за ле-
чение. Но чаще всего работники 
сами оплачивают медицинские 
услуги, а затем получают воз-
мещение по страховке. 

пенсионное страхование
Работодатели и сотрудники 

платят взносы на пенсионное 
страхование. Для работников 
размер взносов рассчитывается 
индивидуально в зависимости 
от зарплаты и составляет до 8 
%. Работодатели вносят в фонд 
около 20 % от общей зарплаты 

всех сотрудников.  Когда они 
выходят на пенсию, остаток 
на счете делится ровно на 120 
частей, получившиеся пособия 
выплачиваются раз в месяц на 
протяжении 10 лет.  

Страхование от  
несчастных случаев на 

производстве
Взносы на страхование от 

производственных травм пла-
тит  только работодатель. Раз-
мер выплаты составляет 0,5-2% 
от зарплаты в зависимости от 
рисков отрасли и места рабо-
ты. Работники могут получить 
компенсацию за травму, только 
если докажут, что являются 
сотрудниками предприятия и 
полученная травма связана с 
работой. 

Страхование  
по безработице

В случае увольнения в те-
чение 24 месяцев сотрудники 
могут претендовать на пособия 
по безработице. Работники 
платят взносы на страхование 
в размере 1 % от зарплаты, 
работодатели – 2 %.  

Агрострахование
Отдельно надо выделить 

страхование сельскохозяй-
ственных рисков.

Китай - один из крупнейших 
рынков агрострахования в мире. 
Еще в 2007 году программу 
страхования начало субсиди-
ровать государство, благодаря 
чему объем собранных премий 
ежегодно растет.

Здесь страхуют урожай, по-
году на основе индекса, индекс 
цен на овощи,скот и др.

В каждой китайской дерев-
не есть руководитель, работу 
которого оплачивает прави-
тельство. Он сотрудничает со 
страховщиками и имеет право 
действовать от их имени для 
оценки потерь.

 По материалам  
интернета  подготовила  

Алевтина СОРОКИНА

страховой рынок китая
Основной закон, который   регулирует страховую деятельность в стране, – «закон о страховании 
КнР». после его принятия был создан Китайский комитет по надзору за страховой деятельностью как 
основной регулятор, который  внедряет законы, выдает лицензии, контролирует страховщиков. при-
нятие закона о страховании и создание контролирующего органа привели к стабилизации страхового 
рынка страны. 
В китайскую систему обязательного социального страхования входят основное медицинское страхо-
вание, пенсионное страхование, страхование от травм, страхование по безработице. также в стране 
широко развито агрострахование.  

стратегия развития россии
16 октября 2024 года в Москве в «Колизей-холле» состоялся исторический Международный финан-
совый экономический форум (МфЭф) БРиКС-2024. Мероприятие прошло в рамках хI смыслового 
коммуникационного форума «Стратегия развития России».
С 17 по 24 октября работа по деловым сессиям осуществлялась в режиме онлайн «Культурное раз-
нообразие – основа процветания стран БРиКС».
РниАи «Страховая газета new» осуществляло информационное спонсорство мероприятия.

РнпК укрепляет международное сотрудничество
Российская Национальная Перестраховочная Компания 

(РНПК) готова предоставлять партнерам в странах СНГ пере-
страховочную емкость в размере 5 млрд рублей по одному риску 
напрямую или через облигаторную/факультативную ретроцес-
сию и 7 млн долларов – из стран дальнего зарубежья, а также 
оказывать содействие российским и зарубежным партнерам в 
продвижении общих экономических интересов за рубежом, обе-
спечении их безопасности и устойчивого развития.

Сегодня в фокусе внимания РНПК деятельность на ключевых 
для России рынках дружественных стран: Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана, Узбекистана, Индии, Китая, Турции, 
стран Ближнего и Среднего Востока. РНПК чутко реагирует на 
запросы бизнеса, готова предлагать свои емкости имеющимся 
и потенциальным партнерам и рассматривает возможность 
увеличения своего риск-аппетита на зарубежных рынках при-
сутствия.

«Развивая международное сотрудничество, РНПК укрепляет 
позиции России в приоритетных регионах с учетом имеющихся 
у страны экономических интересов, – заявил Александр Котен-
ко, начальник управления развития международного бизнеса 
РНПК, в рамках выступления на ежегодных Ноябрьских Деловых 
Встречах перестраховщиков. – Мы видим, как мир стремительно 
меняется, и ожидаем, что в перспективе география нашего при-
сутствия будет расширяться за счет взаимодействия с партнера-
ми из Вьетнама, Сербии, Египта, Малайзии и других стран».

Помимо сотрудничества в области перестрахования, РНПК го-
това оказывать зарубежным партнерам содействие в части про-
ведения сюрвейерских осмотров с привлечением специалистов 
собственного Инженерного центра; моделирования сценариев 
кумуляции; обмена опытом в области IT-проектов; помогать в 
разработке подходов к ценообразованию и методологии вординга 
с учетом судебной практики стран нахождения риска.

korins.ru 

РСА поддерживает расширение ОСАГО  
на Белоруссию

Комитет Госдумы по финансовому рынку рассмотрел законо-
проект о создании единой системы обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных средств 
в рамках Союзного государства.

Законопроект подготовлен ко II чтению и направлен на соз-
дание правовой базы для реализации положений Модельного 
законодательного акта Союзного государства о предоставлении 
возможности по желанию страхователя при заключении полиса 
ОСАГО приобрести расширение его действия на территорию 
Белоруссии, об этом сообщил президент Российского союза 
автостраховщиков (РСА) Евгений Уфимцев.

Расширение ОСАГО на Белоруссию будет происходить исклю-
чительно по выбору страхователя, соответственно дополнитель-
ную премию за расширение риска по ОСАГО будут платить только 
водители, желающие использовать это расширение. Оно будет 
оформляться дополнительным соглашением к полису ОСАГО, в 
котором планируется делать соответствующую отметку.

Альтернативные формы страхования, такие как Синяя карта, 
остаются по-прежнему доступны автовладельцам, например, 
для коротких разовых поездок в Белоруссию и для жителей при-
граничных областей и перевозчиков, совершающих постоянные 
поездки в Белоруссию.

Урегулирование по ДТП (выплата или ремонт) в Белоруссии 
по российскому полису ОСАГО будет оформляться по бело-
русскому законодательству, которое организует партнер РСА 
– Белорусское бюро по транспортному страхованию (ББТС) и 
выставит счет на компенсацию российскому ответственному 
страховщику.

В целях синхронизации со сроками законодательных изме-
нений с Белоруссией профильный комитет Думы рекомендовал 
срок вступления в силу соответствующего закона - 01.01.2025.

korins.ru 

Благодарим РНИАИ «Страховая газета new» за профессиона-
лизм, оперативность и информационную поддержку в освещении 
деятельности крупного международного смыслового коммуника-
тивного форума МФЭФ БРИКС-2024 «Культурное многообразие 
– основа процветания стран БРИКС».
Благодарим главного редактора Аллу Беляеву за активное участие 
в просветительской деятельности.
В юбилейный выпуск желаем вам продолжать созидать доброе, 
хорошее, здоровое. Содействовать здоровому вектору развития 
с теми людьми, которые готовы служить обществу.

С уважением, оргкомитет МФЭФ БРИКС-2024



«…Телефоны, мобильный 
и стационарный, буквально 
разрывались от звонков. Элек-
тронная почта, телеграм-канал, 
Ватсап, «ВКонтакте» и даже 
сайт Союза страховщиков Ре-
спублики Татарстан уже давно 
были переполнены письмами, 
лайками, сообщениями и прось-
бами рассмотреть возможность 
сотрудничества. Пишут, звонят, 
присылают голосовые сообще-
ния руководители российских и 
зарубежных страховых компа-
ний. И кажется, что последних 
больше и они куда более на-
стойчивы в своем стремлении 
завязать знакомство с таким 
уважаемым, солидным и авто-
ритетным изданием!

Неужели сыграло свою роль 
участие редакции в саммите 
БРИКС-2024 и многочислен-
ные встречи на отраслевых 
конференциях в Москве, Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде, 
Казани, подумалось главреду. 
Значит, надо продолжать и даль-
ше наводить мосты, теперь уже с 
Востоком и Югом. Надо!..»

Длинный и громкий звонок 
вывел из состояния послеобе-
денной полудремы учредителя, 
издателя и главного редактора 
газеты. С ней настойчиво пы-
тался выйти на связь техниче-
ский директор:

– Алла Павловна, куда ста-
вим рекламу китайского пере-
страховщика?

– Конечно, на первую по-
лосу, а статью о нем с продол-
жением на вторую.

– Хорошо, но на первой уже 
стоят индусы.

– Ничего, места всем хва-
тит!

Главный редактор стряхнула 
с себя остатки сна и посмотрела 
в ежедневник: «Так, работа над 
юбилейным номером идет, надо 
еще начать выпуск корпоратив-
ных номеров с „медиками“ и аг-
ростраховщиками. Хорошо, что 
подписан договор с монголами 
и коллегами из Азербайджана. 
Так, не забыть бы позвонить в 
ресторан, как-никак юбилейный 
вечер…»

Шел обычный рабочий день 
двадцать пятого года издания 
единственной печатной страхо-
вой российской газеты…

С юбилеем Вас, дорогая 
наша Алла Павловна! Здоро-
вья, настойчивости и терпения! 
И тогда даже самые смелые 
мечты и красивые сны пре-
вратятся в захватывающую 
реальность.

С праздником!!!
Ваша немногочисленная, 

но боевая и преданная 
команда
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ПДФ-версия номера направляется: 
 на сайт Союза страховщиков Татарстана;
 адресно на e-mail руководителям страховых   
   компаний, союзов, ассоциаций и другим   
   заинтересованным лицам – подписчикам газеты.

ВЕСти С ВыСтАВКи

РЕДАКциЯ пОзДРАВЛЯЕт

ЛиСтАЯ пОДшиВКу

СОн АЛЛы пАВЛОВны

Вы держите в 
руках юбилейный 
номер «Страховой 
газеты». Ровно 
10 лет назад, 24 
ноября 1999 года, 
вышел в свет пер-
вый номер нашего 
издания – газеты 
для страховщиков 
и страхователей.

С чего мы начинали? 
Наверное, с искренней 
веры в то, что необходим 
печатный орган, широко 
освещающий проблемы 
активно развивающегося 
страхового рынка, с жела-
ния сделать его полезным, 
интересным и познава-
тельным для тех, кто рабо-
тает в страховом бизнесе. 
И для тех, кто пользуется 
его услугами.

За эти годы мы стре-
мились стать истинными 
сторонниками продвижения института 
страхования в Республике Татарстан, 
делали все возможное для широкого 

распространения издания.
Наши усилия не прошли даром.
Мы выдержали конкуренцию с 

газетами и журналами по страховой 
тематике, которых за эти годы у нас в 
республике появлялось немало. Они 
появлялись и уходили, а мы двигались 
вперед!

Наше издание принципиально 
остается классическим как по своей 
форме – в большом формате А2, так 

и по содержанию – деловым и инфор-
мационным.

Мы искренне радуемся, что помимо 

страховых компаний к нам повернулись 
банковские структуры, пенсионные 
фонды, управляющие компании, меди-
цинские учреждения, предприятия.

Наше издание уже ждут в деловых 
центрах Казани.

Начали размещать свои публикации 
страховщики Йошкар-Олы, Чебоксар, 
Самары, Ижевска.

Мы стараемся подходить к сво-
им материалам творчески, избегать 

штампов, вводить новые темы 
и рубрики, привлекать новых 
авторов.

В планах редакции – усиление 
аналитической составляющей га-
зеты, расширение читательской 
аудитории.

Мы полны решимости! У нас 
для этого есть энтузиазм, здо-
ровые амбиции, сплоченная 
команда. Авторитет издания у 
страхователей и сформирован-
ное доверие страховщиков.

В день нашего юбилея желаю 
всем читателям «Страховой газе-
ты» добрых новостей и хороших 

известий, здоровья и счастья!
Главный редактор Алла Беляева

Ноябрь, 2009 год

Сегодня мы вернемся в наш 10-летний юбилей

  
Российский союз автостраховщиков поздравляет 

«Страховую газету» с 10-летним юбилеем!
Страховщики, работающие на территории Татарстана, 

получают исчерпывающую информацию об истории ста-
новления, тенденциях развития и других новостях регио-
нального страхового рынка, что помогает руководителям 
в успешном ведении страхового бизнеса.

Выражаем искреннюю признательность всему редак-
ционному коллективу, главному редактору Алле Беляевой, 
учредителю газеты – руководителю «Тасфир – АПЕКО» 
Виктору Елисееву за конструктивное сотрудничество, ком-
петентность и оперативное освещение событий.

РСА, г. Москва
  

Уважаемая Алла Павловна!
Коллектив ЗАО АКБ «ТатИнвестБанк» поздравляет 

Вас и всех сотрудников редакции с юбилеем!
За годы совместной работы с редакцией мы не раз 

убеждались: здесь работают люди, искренне любящие и 
знающие свое дело!

В условиях конкуренции на издательском рынке ре-
спублики Ваша газета приобрела своего преданного 
читателя.

Сегодня мы хотим пожелать редакции процветания, 

удачных творческих находок, неиссякаемого читательского 
интереса, здоровья каждому сотруднику.

Позвольте выразить Вам свою признательность и бла-
годарность за дружбу и сотрудничество. Мы уверены, что 
и дальше газета будет держать высокую планку объектив-
ности и профессионализма в подаче материалов, поддер-
живая имидж корректного и компетентного издания.

С уважением, А. А. ГАЛЕЕВА, председатель 
правления ЗАО АКБ «ТатИнвестБанк»

  
Дорогие коллеги!

От лица всего коллектива Казанского регионального 
центра ОАО «АльфаСтрахование» сердечно поздравляю 
вас с 10-летним юбилеем!

Ваше издание – флагман среди страховых СМИ Татар-
стана.

Желаю творческому коллективу «Страховой газеты» 
талантливых материалов и движения вперед к завоеванию 
новых вершин!

Дальнейшего вам развития, следования добрым тра-
дициям в вашей работе на благо интересов нас – ваших 
читателей!

С уважением, Няркясь МОНАСыПОВА, 
директор КРЦ ОАО «АльфаСтрахование»

Редакция принимает поздравления

Уважаемый читатель!
Комиссия подвела итоги конкурса 

на лучшую публикацию 
по страховой тематике

Победителем стал Алексей Сосков, директор Стра-
хового агентства «PROFI – Страхование», г. Саров, за 
представленный на конкурс материал «Формула успеха 
современного страхового агента».

Ему вручен от ведущей исторической рубрики «Из 
века в век» Марины Моисеенко экземпляр подарочного 
издания по истории страхования советского периода 
«Плакаты Госстраха».

Статья А. Соскова будет опубликована в следующем 
номере газеты.

Благодарим всех за участие в конкурсе.

КуЛьтуРА уСАДЕБнОГО 
СтРАхОВАниЯ В цАРСКОЙ РОССии
Весьма представительная по составу организаторов и участников III Всероссийская научная кон-
ференция «усадебная культура России» состоялась 25-26 октября 2024 г. в Долгопрудненском 
историко-художественном музее. Конференция проводилась при поддержке Российского историче-
ского общества, Русского географического общества, Российского общества историков-архивистов,  
ведущих СМи.

В рамках научной кон-
ференции, при  информа-
ционной поддержке РНИАИ 
«Страховая газета new», 
была организована выставка 
под названием «Культура 
усадебного страхования в 
царской России». Ее основной 
задачей было познакомить 
специалистов музейного дела, 
историков и архивистов с 
малоизученным аспектом 
бытования русских усадеб 
– страхованием. По страхо-
ванию имущества от огня для 
этого рода объектов страхов-
щики той эпохи выработали 
специальный «усадебный и 
сельскохозяйственный стра-
ховой тариф». Если коротко, 
то к нему относилось как не-
движимое, так и движимое 
имущество, расположенное за 
чертой города и крестьянских 
селений.

Автором идеи выставки и 
создателем экспозиции вы-
ступил журналист Дмитрий 
Владимирович Суетин. Почти 
тридцать лет он занимается 
изучением и популяризацией 
истории страхового дела пе-
риода царской России. Все 
предметы выставки (а их око-
ло пятидесяти!), в том числе 
принадлежавшие известным 
личностям той эпохи, – из 
его коллекции, которая явля-
ется одной из крупнейших в 
стране.

С т р у к т у р а  в ы с т а в к и 
строилась по типу объектов 
страхования, относимых к 
усадебному тарифу: непо-

средственно усадьбы, мелкие 
обособленные хозяйства (ху-
тора, заимки, мызы, фольвар-
ки, владения однодворцев), 
загородные дачи, церковная 
недвижимость, мельницы, 
прочие промышленные за-
ведения, строения военных 
лагерей и т. п. На шести от-
дельных стендах размести-
лись подлинные докумен-
ты по страхованию: полисы, 
свидетельства, квитанции и 
т. п. Один из стендов был по-
священ имению А. П. Чехова 
«Мелихово» и рассказывал о 
взаимоотношениях писателя 
со страхованием.

Большая витрина была от-
ведена под страховые доски 
обществ и учреждений, за-
нимавшихся в царской России 
страхованием имущества от 
огня. Для большей нагляд-
ности рядом с репродукци-
ей старинной фотографии 
дома с доской размещался 
ее оригинал. В малой витри-
не располагалась подборка 
книг, изданных по теме стра-
хования до 1917 г. Среди них 
библиографическая редкость 
– самый первый среди земств 
отчет по страхованию, отпеча-
танный Новгородской земской 
губернской управой в 1867 г.

Внимание посетителей вы-
ставки привлек оригинальный 
план имения дворян Шенши-
ных (родственников поэта А. 
А. Фета) в Пензенской губер-
нии – не только своими раз-
мерами, но и тщательностью 
исполнения. В состав вы-
ставки вошла инсталляция из 
старинных бытовых вещей, на 
которых были укреплены, как 
это и практиковалось ранее, 
подлинные малые страховые 
таблички.  На этом фоне, а так-
же рядом с афишей выставки 
участники конференции дела-
ли памятные снимки.

Ознакомиться с выставкой 
смогли не только около ста 
участников научной конфе-
ренции, но и студенты Мо-
сковского государственного 
института культуры, обучаю-
щиеся на кафедре музейного 
дела. Кроме того, местным 
телеканалом был подготов-
лен репортаж о выставке. 
Кстати, более подробно тема 
усадебного страхования была 
раскрыта Дмитрием Суетиным 
в подготовленной им статье 
для сборника трудов III Все-
российской научной конфе-
ренции «Усадебная культура 
России». Во второй день на-
учной конференции работала 
секция «Общества любителей 
страховых древностей». Это 
неформальное движение воз-
никло в 2008 г. и объединяет 
коллекционеров страховых до-
сок, а также всех увлеченных 
историей страхового дела: со-
бирателей деловых бумаг до-

революционного страхования, 
жетонов, почтовых открыток, 
конвертов и прочих атрибутов, 
связанных со страхованием.

В этот раз собрались пол-
тора десятка коллекционеров. 
Людей самых разных возрас-
тов и профессий объедини-
ла история страхования во 

всех ее проявлениях. Были 
представители из Вологды, 
Ижевска, Нижнего Новгорода,   
Саранска, а также из городов 
Подмосковья и  столицы.

Участникам встречи были 
представлены 
два  обстоя-
тельных докла-
да. Дмитрий 
Суетин проа-
нализировал 
практику так 
называемых 
корпоратив-
ных коллек-
ций страховых 
древностей . 
С о  в т о р ы м 
докладом вы-
ступил Дми-
трий Никулин 
из Ижевска. 
Он говорил о 
ставшей весь-
ма острой в по-
следнее время 
теме – фаль-

сификации страховых досок. 
Оба выступления вызвали 
обмен мнениями. Естествен-
но, наиболее оживленным 
этот процесс был при обсуж-
дении проблемы поддельных 
табличек.

Также участникам секции 

была предложена экспресс-
викторина по вопросам исто-
рии страхового дела в России. 
На распечатанных анкетах при 
ответе на 20 вопросов нужно 
было выбрать правильный из 
трех вариантов. Как и следо-
вало ожидать, победителями 
стали профессиональные 
страховщики – Марина Мои-
сеенко из Нижнего Новгоро-
да и Евгений Михейкин из 
Саранска. Им были вручены 
ценные подарки, а остальным 
призерам – полезные в оби-
ходе предметы и канцелярия. 
Призы были представлены 
департаментом маркетинга 
головного офиса страховой 
компании «Росгосстрах».

Самое приятное состоя-
лось в конце встречи – вру-
чение наград за достижения 
по исследованию истории 
российского страхового дела. 
Благодарности от имени Об-
щества любителей страхо-
вых древностей получили 

шесть наиболее активных его 
участников. В завершение со-
стоялся товарищеский ужин, 
который прошел в заинтере-
сованном общении и осмотре 
страховых редкостей.

Анна МИХАЙЛОВА

На снимке участники секции Общества любителей страховых древностей


